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Пресс-служба президента 
СООБЩАЕТ 

27 мая 2003 года в мраморном зале Госу
дарственного Российского музея этнографии 
состоялось официальное открытие портретной 
галереи выдающихся петербуржцев -— деяте
лей науки и культуры. Галерея организована 
по инициативе Международной академии наук 
экологии, безопасности человека и природы 
(МАНЭБ) и издательства «Китеж» при под
держке строительного холдинга ЗАО «ЛенС-
пецСМУ», Ленинградской атомной электро
станции, «ЛенморНИЙпроект», ОАО «Балтст-
рой», ОАО «Ленпром СПб», АОЗТ «Ленгаз-
теплострой». 

Портретную галерею представляют сто са
мых известных жителей Санкт-Петербурга. 
Среди номинантов галереи — Президент РФ 
В.В.Путин, руководители вьюших государ
ственных органов РФ и Северо-Западного Фе
дерального округа, выдающиеся деятели на
уки и культуры России, в числе лауреатов 
портретной галереи—президент СПбГПУ, 
академик РАН Ю.С.Васильев. Статус порт
ретной галереи подтвержден решениями Все-
российсжого гражданского форума и програм
мой администрации президента РФ «Престиж 
России». Участникам портретной галереи вру
чен Знак высшего гражданского поощрения— 
Медаль Лауреата«Юбилейного Санкт-Петер
бургского парадного портрета». 

Открытие галереи включено в официаль
ную программу празднования 300-летнего юби
лея Санкт-Петербурга. 

В.Н. Снетков, 
пресс-секретарь президента СПбГПУ 

ВНИМАНИЕ! 
в соответствии с положением «О процеду

ре проведения выборов ректора Санкт-Петер
бургского государственного политехническо
го университета» в университете создана Ко
миссия по выборам ректора, которая разме
щается в ком. 4151-го учебного корпуса. По 
всем вопросам, касающимся организации и про
ведения выборов ректора, обращаться в эту 
Комиссию. 

Комиссия по выборам ректора 

Из ПОЧТЫ президента Ю.С. Васильева 

Уважаемый Юрий Сергеевич! 
Выражаю Вам искреннюю благодарность за 

активное участие в организации и проведении 
мероприятий Генеральной А(хам6леи Северно
го Форума, проходившей с 23 по 25 апреля 2003 
года в рамках официального календаря празд
ничных мероприятий, посвященных 300-летию 
Санкт-Петербурга. 

Надеюсь на дальнейшее плодотворное со
трудничество на благо нашего города. 

Губернатор Санкт-Петербурга 
В.А. ЯКОВЛЕВ 

Уважаемый Юрий Сергеевич! 
От всей души поздравляем Вас и весь ваш 

замечательный коллектив с 300-летием Санкт-
Петербурга — одного из прекраснейших горо
дов мира! 

Своей мировой славе он обязан самоотвер
женному труду многих поколений петербурж
цев. И то, что Петербург, вступая в свой новый, 
четвертый век, в глазах мировой общественно
сти подтвердил свой статус одного из крупней
ших интеллектуальных, научных и индустри
альных центров Европы, есть и весомый вклад 
вашего коллектива. 

Желаем всем радостного настроения, счас
тья и, конечно же, дальнейших успехов на бла
го нашего любимого города! 

От Союза промышленников и 
предпринимателей Санкт-Петербурга 

президент В. КОВЕШНИКОВ 
генеральный директор В. ИВАНОВ 

НАГРАДЫ 
За активное участие в подготовке волонте

ров, обеспечивавших международные встречи 
и торжества по случаю 300-летия Санкт-Петер
бурга, наш университет отмечен дипломом пол
номочного представителя Президента РФ в Се
веро-Западном федеральном округе, председа
телем Организационного комитета В.И. Матви
енко. Именные дипломы будут вручены и сту
дентам-волонтерам Политехнического. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ! 
С И ПО 22 мая в Москве прошло очередное общее 

собрание Российской Академии наук, на котором 
проходили выборы новых членов академии. 

Процедура выборов предполагает обсуждение выд
винутых кандидатур и голосование за них на засе

даниях секций, отделений и общем собрании РАН. Кан
дидатом в члены-корреспонденты РАН по Отделению 
энергетики, машиностроения, механики и процессов 
управления РАН по специальности «Энергетика» Уче
ным Советом Санкт-Петербургского государственно
го политехнического университета был выдвинут Ми
хаил Петрович Федоров — первый вице-президент 
СПбГГТУ, заведующий кафедрой, 1945 года рождения, 
доктор технических наук, профессор. 

Общее собрание РАН на основании рекомендации 
Отделения энергетики, машиностроения, механики и 

процессов управления РАН тайным голосованием большинством голосов избрало 
М.П. Федорова членом-корреспондентом Российской Академии наук. 

Ректорат, профком сотрудников и профком студентов горячо поздравляют 
профессора М.П. Федорова с высоким званием члена-корреспондента РАН. 

Из официального представления в Российскую Академию наук 
М.П. Федоров — специалист в области энергетики, автор более180 трудов, в том числе 

8 монографий, 6 учебников и 7 изобретений. 
Основные направления деятельности — оптимизация параметров, надежность соору

жений и оборудования, экологическая безопасность энергетических установок. 
Михаил Петрович — автор теоретических разработок в области комплексных энер

гетических технологий использования водных ресурсов для тепловых, атомных и гид
равлических электростанций, которые позволили решить задачи обеспечения эконо
мичности, надежности электроснабжения и охраны окружающей среды в схемах после
довательного использования воды. Эта методология перенесена им на комплексные сис
темы энергоустановок с возобновляемыми энергоресурсами (энергия воды, ветра, солн
ца, биогаза, и т.д.) 

М.П. Федоровым проведены научные исследования влияния энергетических объектов 
на природную среду. В этом направлении им выявлены наиболее существенные механиз
мы взаимодействия, определены пороги устойчивости в условиях естественных и спро
воцированных колебаний экологических факторов. Он разработал методологию при-
родно-технических систем в энергетике, в основе которой лежит управление потоками 
веществ и энергии в циклах потребления, использования и утилизации энергетических 
ресурсов. 

В последние годы М.П. Федоровым интенсивно развиваются перспективные направле
ния в области применения энергетических технологий для утилизации твердых и жид
ких отходов, которые включают полный цикл обращения вторичных энергетических 
ресурсов, способствуя охране биосферы от загрязнения отходами. 

Международная 
колонка 

С тех пор международное сотрудни
чество только набирало обороты, 

расширяя географию и области взаимодей
ствия. В настоящее время заключено бо
лее 150 договоров о научном и учебном 
сотрудничестве с вузами и более чем 100 
договоров с фирмами и компаниями из 42 
стран мира. Свыше трехсот зарубежных 
специалистов ежегодно посещают универ
ситет. Среди крупнейших партнеров 
СПбГПУ — ведущие вузы Австрии, Герма
нии, Китая, США, Финляндии, Франции, 
Швеции, Японии, фирмы М|СГ080(1, 
Мо1ого1а, 31етепз, НИасЫ, Сепега! Е1ес1г1с, 
Рога и др. 

Очевидно, что программы международ
ного сотрудничества и совместной дея
тельности Политехнического университе
та и зарубежных вузов и организаций яв
ляются одним из значимых факторов учеб
но-научного процесса. Важной составля
ющей таких программ является привлече
ние к партнерской работе крупных ученых 
и ведущих преподавателей из зарубежных 
вузов, вовлечение партнеров в разработку 
учебных курсов, создание совместных ла
бораторий, проведение научных исследо
ваний, а также совместное участив в меж
дународных проектах по программам 
ТЕМРи8-ТАС13, 1МТА8, МАЮ, 1МС0-
СОРЕПМЮиЗ, СВОР и др. 

С целью утверждения международ
ного статуса Политехнического ин

ститута, признания заслуг ведущих миро
вых ученых, демонстрации уважительно
го отношения к вузам-партнерам Ученый 
совет Ленинградского политехнического 
института в феврале 1973 года учредил 
звание Почетного доктора, В 1984 году зва-

Высокое звание Почетного аоктора СПбГПУ 
Политехнический университет — крупнейший технический вуз и центр международного сотрудничества в системе высше

го образования России. Высокий международный авторитет нашего вуза подтвержден всей историей развития Политеха, 
начиная с его основания. От практики обучения иностранных студентов и чтения лекций приглашенными профессорами в 
начале прошлого века университет перешел к многогранному научно-техническому и учебно-методическому сотрудниче
ству с вузами-партнерами: в 1963 году заключен договор с Дрезденским техническим университетом (ГДР), в 1984 году — 
первый договор нашего университета, как представителя советских вузов, с Ганноверским университетом (ФРГ)-

кие Первого Почетного доктора присво
ено профессору Дрезденского техничес
кого университета (ГДР) Вернеру Альб-
рингу за вклад в развитие отношений 
между университетами. 

В 1995 году было принято Положение 
о звании «Почетный доктор Санкт-Петер
бургского государственного технического 
университета». В связи с переименовани
ем университета и возвращением ему ис
торического названия, 16 апреля 2002 г. 
решением Ученого Совета введено звание 
Почетного доктора Санкт-Петербургско
го государственного политехнического 
университета. Согласно Положению о зва
нии, звание «Почетный доктор СПбГПУ» 
присваивается выдающимся деятелям на
уки и техники, образования и культуры, а 
также ведущим специалистам России и 
зарубежных стран, внесшим значительный 
вклад в развитие многих областей знания, 
деятельность которых способствовала 
становлению, укреплению и развитию на
учных школ и направлений в СПбГПУ. 

К 100-летнему юбилею с начала заня
тий в нашем университете (2002 г.) в Из
дательстве СПбГПУ вышел 1-й выпуск 
сборника "Почетные доктора СПбГПУ». 
В нем представлены краткие сведения о 
Почетных докторах нашего университета 

с 1984 по 2002 гг. В настоящее время это 
более 50 известных ученых, имеющих вы
дающиеся достижения в области образо
вания и науки. Среди них профессора ве
дущих европейских вузов, видные китайс
кие, японские, американские ученые, ряд 
российских ученых, а также обществен
ные деятели. Назовем только несколько 
имен: 

• президент Техасского Технического 
университета в Далласе Роберт Рутфорд 
(США) - 1994; 

• лауреат Нобелевской премии по фи
зике, профессор Университета Уппсала 
Кай Сигбан (Швеция) - 1999; 

• Президент РАН Юрий Осипов (Рос
сия) — 1999; 

• Президент Украинской национальной 
академии наук Евгений Патон (Украина) 
- 1998; 

• ректор МГУ Виктор Садовничий 
(Россия) — 1998; 

• профессор Университета Бен Гури-
он Герман Брановер (Израиль) — 1994; 

• Президент Туркменистана, выпуск
ник нашего университета Сапармурад Ни-
язов (Туркменистан) ~ 1995; 

• Министр высшего образования Си
рийской Арабской Республики, выпускник 
аспирантуры СПбГПУ доктор Хассан 

Рише (Сирия) — 2002; 
• Митрополит Санкт-Петербургский 

и Ладожский Владимир — 2002; 
• профессор физики плазмы Сток

гольмского Королевского технологическо
го института Михаил Тендлер (Швеция) 
- 2 0 0 1 ; 

• лауреат Нобелевской премии по фи
зике, директор ФТИ им. А.Ф. Иоффе ака
демик Жорес Алферов ~ 2000; 

• профессор Университета Пьера и 
Мари Кюри Жак Амуру — 1999; 

• ректор Санкт-Петербургского госу
дарственного университета, академик Рос
сийской Академии образования Людмила 
Вербицкая — 2001. 

Ежегодно почетный список пополня
ется новыми фамилиями известных 

ученых и видных общественных деяте
лей. Решениями Ученого Совета Политех
нического университета на заседаниях в 
течение весны 2003 года, звания Почетно
го доктора СПбГПУ 
были присвоены: 

Яну Эугенюшу 
Крысински — ректо- }^'^ " е̂*̂  
ру Лодзинского техни
ческого университета 
(Польша), крупному 
ученому в области 

турбодвигателей, Кавалеру Командорско
го креста Ордена возрождения Польши, 
обладателю Медали Папы Римского Иоан
на-Павла II «Рго Еззе1ез1а е1 ргопШсе». 

Михаилу Захаровичу Згуровскому — 
ректору Националь
ного технического 
университета Украи
ны «Киевский Поли
технический инсти
тут», академику На
циональной Академии 
наук Украины, докто
ру технических наук, 
профессору, заслуженному деятелю на
уки и техники Украины, лауреату Госу
дарственной премии Украины в области 
науки и техники, лауреату премии 
В.М.Глушкова НАМ Украины. 

Абаю Абдурахиановичу Турсунову 
— заведующему лабораторией гидроэко
логии Казахского института географии, 
профессору кафедры гидрологии суши 
Казахского национального университе
та имени Аль-Фараби, действительному 
члену Международной Академии эколо
гии и природопользования, доктору тех
нических наук, вице-президенту между
народного комитета «Арал-Азия-Казах
стан». 

Кристиану Недессу ~ президенту Тех
нического университета Гамбурга-Харбур-
га (Германия), крупному ученому-машино
строителю, члену президиума Немецкого 
общества инженеров (УОО, члену Совета 
по стратегическому развитию Гамбурга-
Харбурга. 

Отдел научного и учебного 
сотрудничества СПбГПУ, 

Отдел внешнеэкономических 
связей СПбГПУ 
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юбилеем! 

Лариса Константиновна 

ПТИЦЫНА 
Впервые увидев эту женщину, сра

зу хочется сказать о ней: «Студент
ка, спортсменка и просто красави
ца...». 

И, действительно, Лариса Констан
тиновна Птицына успешно и быстро 
прошла все этапы вуза: в 1970 году с 
отличие окончила ЛПИ, была остав
лена на кафедре автоматики и вычис
лительной техники. 

Добросовестная, инициативная, 
творчески настроенная, умница, Ла
риса Константиновна окончила аспи
рантуру, защитила кандидатскую, за
тем докторскую диссертации. Про
шла путь от студентки до профессо
ра, доктора технических наук. Все
гда находится в гуще событий кафед
ры, факультета и вуза в целом. 

Много и плодотворно работает по 
совершенствованию учебного про
цесса и внедрению новых прогрес
сивных технологий обучения. 

Лариса Константиновна многие 
годыведет активную учебную, науч
но-педагогическую и общественную 
работу. Под руководством Ларисы 
•Константиновны были разработаны 
и реализованы 1ювые концепции выс
шего образования. 
> ^Лариса Константиновна служит для 
всех образцом преподавательского 
мастерства и научной компетентно
сти. 

Лариса Константиновна незамени
мый инициатор многих полезных и 
общественно значимых мероприятий 
в жизни всего коллектива Санкт-Пе
тербургского государственного по
литехнического университета. 

В этой замечательной женщине со
четаются глубокий ум, многогран
ная талантливая личность, профес
сионализм, большое педагогическое 
мастерство, большие организаторс
кие способности, доброта и сердеч
ность по отношению ко всем окру
жающим ее людям, любовь к подрас
тающему поколению, 

Круг интересов Ларисы Констан
тиновны очень широк. Она является 
ведущим ученым в области автома
тики и вычислительной техники, зам. 
директора главного информационно-
вычислительного комплекса, руково
дителем центра аудита качества об
разования. Читает лекции по широ
кому кругу дисциплин, является от
ветственным исполнителем межву
зовской комплексной программы 
«Наукоемкие технологии образова
ния». Директор Ассоциации незави
симой экспертизы. Член президиума 
Научно-методического совета уни
верситета. Член-корреспондент МАН 
ВШ. Автор монографий, учебников, 
учебных пособий, брошюр. 

В день юбилея мы шлем Ларисе 
Константиновне искренние пожела
ния больших успехов в ее созидатель
ной деятельности на благо универ
ситета, новых творческих достиже
ний в ее благородном деле подготов
ки инженерных и научных кадров. 

Дорогая Лариса Константиновна! 
!Я&лаем Вам всегда оставаться краси
вой, молодой, энергичной, деятель
ной, чуткой и отзывчивой. 

Пусть Вам сопутствуют здоровье, 
счастье, удача! 

Друзья, коллеги 

Юридическое образование в технических вузах 
28 апреля 2003 года в Доме ученых в Лесном на базе юридического факультета СПбГПУ состоялся межвузовский научно-

практический семинар на тему «Проблемы юридического образования в техническом вузе». В работе семинара принимали 
участие представители ведущих технических вузов Санкт-Петербурга: СПбГПУ, СПбГМТУ, СПбГУАП, Академии гражданс
кой авиации, осуществляющих подготовку по специальности «Юриспруденция». Семинар прошел в форме свободного 
обсуждения, обмена мнениями по актуальным вопросам профессионального юридического образования в технических 
вузах Санкт-Петербурга и правовой подготовки специалистов технических и экономических специальностей. 

Во вступительном слове профессор 
Виталий Николаевич Снетков 

(СПбГПУ) отметил, что в первые годы су
ществования Политехнического универси-
тета существовали четыре специализиро
ванные юридические кафедры и юридичес
кой подготовке уделялось большое внима
ние. Поэтому, по его словам, «возрожде
ние юридического образования в техничес
ких вузах — это историческая необходи
мость». 

Затем поднимался вопрос о целесообраз
ности осуществления юридической подго
товки в непрофильных вузах. Присутство
вавшие отмечали, что и в технических ву
зах на юридические специальности боль
шой конкурс, а результаты экспертиз атте
стационных комиссий, проводимых УМО 
Министерства образования РФ, подтверж
дают, что качество профессиональной под
готовки выпускников и научно-методичес
кое обеспечение образовательного процес
са соответствует требованиям ГОСа. По
этому, как отметил профессор В.С.Солод-
ченко (СПбГМТУ), «вопрос о правомернос

ти существования юридических факульте
тов в технических вузах надо закрывать». 

Вместе с тем отмечалась необходи
мость создания определенной учебно-ме
тодической структуры, которая отстаива
ла бы интересы, отражала «специфику» 
юридической подготовки в технических 
вузах, оказывала помощь в преподаватель
ской деятельности. Создание такого рода 
методического совета необходимо для 
выработки взаимоотношений с другими, в 
первую очередь техническими и экономи
ческими, специальностями при разработ
ке учебных планов. 

В ходе обсуждения рассматривалась 
идея создания регионального центра по
вышения квалификации (переподготовки) 
специалистов определенных технических 
отраслей в целях приобретения практичес
ких навыков в области права. 

Поднимался ряд насущных проблем юри
дического образования. Главным образом, 
присутствовавших волновали вопросы ма
лой штатной численности преподаватель
ского состава, качества проводящегося 

при аттестации и аккредитации юридичес
ких факультетов тестирования. 

Профессор К.В.Привалов (СПбГПУ) об
ратил внимание, что «выпускник юриди
ческого факультета выходит в мир, насы
щенный теневыми явлениями, и не пони
мает его сути». Он высказал идею о том, 
что нужно больше внимания уделять так 
называемому «теневому праву», в связи с 
чем в рамках учебных планов должны по
явиться новые спецкурсы, например «Те
невая экономика (правовой аспект)». 

Подводя итоги обсуждения, единоглас
но были приняты решения: создать учеб
но-методическую секцию технических ву
зов Санкт-Петербурга, осуществляющих 
юридическую подготовку; разработать 
проект печатного издания под эгидой Учеб
но-методической секции; в перспективе 
разработать положение о создании реги
онального центра повышения квалифика
ции технических специалистов в области 
права. 

М.К.КЛЮЧЕНОК, 
студентка ЮФ 

ЧЕРТЫ НЫНЕШНЕЙ ЛЖЕНАУКИ 
Продолжение статьи академика РАН Е.Б.Александрова 

«Проблемы современной экспансии лженауки» (см. «Политехник» №№ 12,13,14,15; 2003) 

Вторым масштабным проявле
нием современной лженау

ки, также не без государственного 
покровительства, выступает про
рицательство. Большинство газет 
публикует астрологические горос
копы и рекламу услуг «ясновид
цев», и это имеет вид достаточно 
невинного массового развлечения 
с привкусом «ретро». Ввиду полной 
абсурдности астрологии серьёзная 
наука практически не занимается 
её разоблачением. Однако время от 
времени появляются сообщения, 
что астрологические прогнозы ис
пользуются при выработке государ
ственных решений, включая вопро
сы войны и мира. При этом старуш
ка астрология использует «маки
яж», мимикрируя для убедительно
сти под современную науку. Так, в 
апреле 2002 г. в Военно-морской 
академии в Санкт- Петербурге про
водились официальные заседания 
комиссии, состоящей из военных и 
научных экспертов, призванных 
оценить метод предсказания при
родных и техногенных катастроф 
профессора А.Н.Синякова, исполь
зующий в качестве входных данных 
только текущие координаты планет 
солнечной системы! Профессор 
академии авиационного и косми
ческого приборостроения претен
дует на открытие нового явления 
«Локального Геофизического Резо
нанса». Сущность явления комис
сии раскрыта не была ввиду зат
руднений с пониманием таковой 
самим профессором, но предполо
жительно связывалась им с зага
дочным возбуждением «физическо
го вакуума», вызванным движени
ем планет. «Возбуждение вакуума» 
якобы приводит к нестабильности 
атомных ядер, молекул, кристаллов 
и провоцирует катастрофы (вклю
чая наводнения, землетрясения и 
тайфуны). Профессор относит 90% 
мировых катастроф за счет откры
того им рокового влияния планет! 
Несмотря на вопиющую бессмыс
ленность этой идеи, она была ре
комендована комиссией (хотя от
нюдь не единогласно и с рядом ого
ворок) для дальнейшей разработки 
в виду обещанных широких перс
пектив снижения аварийности в 
авиации, на флоте и в народном 
хозяйстве. (Горячими сторонника
ми Синякова на комиссии высту
пили военные астрологи: А. С. Бу-
зинов, прославившийся предсказа
нием — задним числом —• аварии 
подводного атомного ракетоносца 
«Курск», и его сын А. А, Бузинов, 
сотрудник НИИ Прикладных Про
блем при Президенте РФ). «Метод» 

Синякова широко пропагандиру
ется в СМИ, и, по-видимому, будет 
финансироваться оборонными ве
домствами. 

В заключение раздела коснемся 
«вечнозелёного» направления в 
лженауке, связанного с «таин
ственными» явлениями психики, 
объединяемыми термином «пара
психология». Сюда относятся ши
роко известные мифические (т.е., 
реально не существующие!) явле
ния под названиями «медиумизм», 
«ясновидение», «телепатия», «те
лекинез», «телепортация», «леви
тация» и пр. (Известные и при 
этом не существующие — это не 
оговорка. Хорошо известны, на
пример, черти, русалки, кентав
ры, сирены и т.д.). Вера в эти «фе
номены» самовоспроизводится в 
поколениях, поскольку так же 
свойственна человеческой приро
де, как сны или головная боль. Бук
вально каждый слышал в своей 
жизни внутренний голос или мыс
ли ближнего или ясно предвидел 
будущее. Гораздо меньше людей, 
способных трезво проанализиро
вать свои чувства и проследить 
рациональные истоки соответству
ющих аберраций восприятия, или, 
как говорят, устоять против иску
шения мистикой. Мифичность 
указанных явлений выражается, в 
частности, в том, что их реальность 
продолжает вызывать споры сто
летие за столетием. Попытки их 
объективной регистрации неиз
менно оказываются тщетными 
ввиду присущей им невоспроиз
водимости, что неудивительно, по
скольку они представляют собой 
фантомы психики — это следствия 
обмана, самообмана, внушения 
или самовнушения. Это область не 
знания, а веры. В шестидесятые 
годы 20 века в связи с политичес
кой «оттепелью» наблюдался ре
нессанс верований в парапсихо
логию. Ветхозаветные колдуны и 
ведьмы были переименованы в эк
страсенсов и подверглись инстру
ментальному изучению (как, впро
чем, это делалось еще полтора сто
летия назад). В СССР последова
тельный поиск гипотетического 
«биополя» экстрасенсов, якобы 
ответственного за все чудеса, был 
предпринят в семидесятые годы по 
инициативе академика Н.Д.Девят-
кова в институте Радиотехники и 
электроники в лаборатории Ю.Б. 
Гуляева (ныне академика РАН). 
Одним из субъектов исследования 
служила известная аферистка 
Нинель Кулагина, публично де
монстрировавшая до того чтение 

текстов в заклеенных конвертах, 
воздействие взгляда на стрелку 
компаса и многие другие чудеса. 
(Её неоднократно уличали в мо
шенничестве, но, как всегда, это 
не всех убеждало. Энтузиасты па
рапсихологии предполагали, что 
она всё же обладает сверхъесте
ственными способностями, но они 
её иногда оставляют, и тогда она 
вынуждена прибегать к обману. 
Заметим, что профессиональные 
фокусники избегают темы пара
психологии. Когда знаменитого 
Д.Коперфилда телевизионный ве
дущий спросил о'его «биополе», 
тот простодушно ответил, что он 
просто иллюзионист). 

В конце концов исследователи 
пришли к вполне очевидному вы
воду, что никакого специфическо
го биополя не существует. Человек 
является источником естественных 
физических полей — электромаг
нитного (главным образом тепло
вой природы), полей издаваемых 
им звуков и запахов, очень слабого 
квазистатического магнитного 
поля, связанного с биением серд
ца, с кровотоком и электрически
ми токами нервной системы. (О 
гравитационном поле человека го
ворить не приходится — оно необ-
наружимо мало). Никаких особых 
свойств у «ведьмы» так и не было 
найдено. Это не помешало её сла
ве, и впоследствии она морочила 
голову остепененным простакам в 
ЛИТМО — в Ленинградском ин
ституте точной механики и опти
ки. Там, в частности, она продемон
стрировала способность взглядом 
или поднесением руки изменять 
направление лазерного луча! Де
лалось это так: луч лазера направ
лялся на бисекторный фотоприем
ник, т.е., приемник с двумя чув
ствительными площадками. Фото
сигналы с двух выходов поступали 
на дифференциальный усилитель. 
Усиленный сигнал пропорциона
лен разности засветок двух площа
док приемника. При достаточном 
усилении выходной сигнал обнару
живает ничтожные смещения луча 
и демонстрирует медленные дрей
фы, связанные с вибрациями, с 
флуктуациями преломления возду
ха и т.д. Кулагиной оставалось толь
ко убедить присутствующих, что 
хаотические блуждания выходного 
сигнала соответствуют её умствен
ным усилиям. Соответствующее 
настроение аудитории (готовность 
увидеть чудо) она создавать умела. 

Продолжение 
в следующем номере. 

Скромный 
ФИНИШ 

баскетбольного сезона 
Да, мы уже настолько привыкли к 

победам наших баскетболистов, что 
призовое третье место в чемпионате 
вузов С.-Петербурга воспринимаем 
как относительную неудачу. Но уж 
больно напряженный сезон выдал
ся у ребят. Четыре тура первенства 
России среди команд Студенческой 
баскетбольной лиги Северо-Запада, 
обострившаяся конкуренция в го
родском чемпионате, внутриунивер-
ситетское первенство. При всём 
этом нельзя было забывать и об учё
бе... Итак, в прошедшем сезоне ти
тул чемпионов С.-Петербурга завое
вала команда университета авиаци
онного приборостроения (ГУАП). Вто
рые — лесотехники. 

Более весомо выглядят наши успе
хи в Северо-Западной лиге, где мы 
выиграли три предварительных тура: 
в Вологде, в Сыктывкаре и в Великом' 
Новгороде, и вышли в финальную 
часть первенства. Финальные игры 
проходили в Твери с 14 по 18 мая. 
Кроме нас участвовали команды Во
логодского, Ухтинского и Тверского 
технических университетов, Новго
родского и Сыктывкарского госуни
верситетов, Питерского ГУАПа и ин
ститута физической культуры из Ве
ликих Лук. По воле жребия мы в пер
вый же день встречались с будущими 
победителями турнира (нашими зем
ляками) и в упорной борьбе проигра
ли им со счетом 68:76. Остальные 
матчи выиграли: с Вологдой 91:88, с 
Ухтой 79:61, с Новгородом 80:69 и с 
Сыктывкаром 81:80. В итоге — вто
рое место, которое даёт право нам 
(вместе с командой ГУАПа) выступать 
в следующем году в первом дивизио
не Студенческой баскетбольной лиги 
России, где играть будут призёры на
шей Северо-Западной зоны, а также 
Центральной, Южной, Уральской и 
Дальневосточной зон. 

С удовольствием отмечу, что тур
нир в Твери прошёл напряжённо, и 
интересно. Наши ребята проявили 
себя весьма достойно и заслужили 
откровенную симпатию зрительниц. 
Все выходившие на поле игроки сра
жались на пределе своих возможнос
тей. Но особенно отличился любимец 
всей команды самый рассудительный 
и интеллигентный её участник — Анд
рей Махлин (гр. 6024). В каждой 
встрече он забивал не менее 23-х 
очков, а в чрезвычайно нервозной 
игре с Вологдой он добыл 4 1 очко! К 
тому же он весьма тактично сгладил 
мою оплошность, победив в «Конкур
се на пробитие до первого промаха 
штрафных бросков" (с результатом 19 
попаданий). Дело в том, что в пре
дотъездной суете я выпустил из виду 
предстоящий день рождения Андрея 
и не организовал подобающего по
здравления. Конкурс же проводился 
именно в этот день. К грамоте за по
беду в нем спонсор турнира (крупный 
тверской предприниматель Николай 
Иванович Горшков приложил ощути
мую сумму в рублях. Так что получи
лось, что Андрюша сам себе препод
нёс подарок, и нам осталось только 
добавить к призу наши тёплые ис
кренние поздравления! 

В заключение несколько слов о 
внутреннем первенстве. После трёх
летнего господства Энергомаша на 
этот раз 1-ое место завоевал Элект-
ромех, победив в очной встрече экс
чемпиона со счетом 72:65. Махлин и 
здесь сыграл хорошо. Но ещё лучше 
сыграла ВСЯ дружная (и что мне осо
бенно приятно, скромная) команда 
ЭлМФ. Кроме Махлина чемпионами 
СПбГПУ 2002-03 г стали: Саша Мас
лов, Гена Полухин, Женя Дёмин, Витя 
Супрун, Володя Нагишев, Равиль Ма-
насыпов и Рустэм Шарипов. Коман
да ЭнМФ из-за досадной неявки в 
число призеров не вошла. 2-ое место 
у ФТИМа, 3-тье — у боевой и настой» 
чивой команды Мехмаша. 

Э. ГУДКОВ, 
доцент, 

тренер сборной по баскетболу 
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С ^и^ролл-в новый ва 
Один из самых молодых фа

культетов Политеха, гуманитар
ный (в народе именуемый не ина
че как женский монастырь), ста
новится известен за пределами 
родного университета. 

С 17 по 24 апреля в стенах 
СП6ГЭТУ{ЛЭТИ) под эги

дой Министерства образования 
РФ состоялся Третий Студенчес
кий Фестиваль РК. под названием 
«РЕ. —профессия третьего тыся
челетия» , и в этом году в нем при
нял участие и наш родной Поли
технический университет. На фе
стиваль съехались представители 
51 российского вуза, где готовят 
специалистов по связям с обще
ственностью. Пленарные заседа
ния, тренинги, мастер-классы, де
ловые игры, выступления между
народных теоретиков и практи
ков РК. Думаете, могло быть скуч
но? Это вы от зависти! На самом 
деле, было настолько интересно, 
что многие из нас (участников) 
разделяют теперь свою жизнь на 
«до» и «после» фестиваля. 

В п о с л е д н е е в р е м я п о н я т и е 
РиЬИс Е.е1аиоп5 стало очень мод
ным и потому им называют все 

подряд, сваливая в одну кучу ис
кусство общения, управленчес
кую деятельность, науку и, что 
обидно, грязные технологии. Это-
то и есть главная ошибка нашей 
общественности. По каким-то 
причинам общественность упор
но не желает признать, что свя
зываться с ней хотят в ее ж е ин
тересах, а не для того, чтобы ма
нипулировать ею. 

Не существует никакого чер
ного пиара, а то, что под этим сей
час понимается — манипуляции 
человеческим сознанием, гряз
ные технологии — не РК вовсе. 
Поэтому РК-фестиваль во многом 
открыл нам глаза на нашу буду-
шую профессию и внушил массу 
оптимизма: необходимые общие 
знания мы получим в Политехе, а 
тонкости работы постигнем на 
практике, 

Нам только приоткрыли дверь 
на кухню политических техноло
гий, где стряпают всю мировую 
историю, дали немного отведать 
диковинных блюд, приготовлен
ных по самым изощрённым ре
цептам (изощренным, но совер
ш е н н о законным). Н о вот, на

смотревшись и почувствовав аро
мат власти, мы захотели подойти 
поближе, а дверцу-то перед на
шим носом сразу и захлопнули: 
фестиваль закончился. Сейчас 
эта необыкновенная неделя уча
стникам фестиваля уже кажется 
чем-то сказочным, нереальным, 
Ведь подобное глобальное мероп
риятие, где студенты могут по
учиться у лучших российских и 
вообще мировых специалистов по 
связям с общественностью, бес
прецедентно не только в России, 
но и в мире. 

В один из фестивальных дней 
проводилась студенческая конфе
ренция «РКорыв». Хочется сразу 
оговориться, что эти две несчас
тные буквы РК употреблялись на 
протяжении всей этой знамена
тельной неделитак часто, что, на
верно, набили оскомину всем 
у ч а с т н и к а м ф е с т и в а л я . Н у 
наРКимер, 

«Будущее за РКикладным 
РБЕименением РКагматичных 
РНофессиональных РКиёмов, 
Р К о в о ц и р у ю щ и х 
Р К е д в а р и т е л ь н о 

РКогнозируемые РЕоцессы, 
Р К о и з в о д я щ и е 
Р К е д о п р е д е л я ю щ е е 
РКограммирование». 

И вот э т о т п р е с л о в у т ы й 
«РКорыв» стал действительно 
прорывом сразу в двух направ
лениях. Доклады студентов Поли
теха Ю. Кобяковой и И. Зимиц-
кой заняли п р и з о в ы е места, а 
н а ш а к о л л е к т и в н а я р а б о т а 
(Ю, Никитина, В. Бондарчук, И. 
Зимицкая, И. Кобякова, Ю. Ме
лихова, Е. Мусакова, А. Никифо
рова, Е. Понятова) в конкурсе на 
л у ч ш и й п р о е к т к 300-летию 
Санкт-Петербурга (главная номи
нация фестиваля) получила пер

вое место. Замечательную пре
зентацию нашему вузу на откры
тии фестиваля сделали студенты 
первого курса специальности РК. 
Наша команда успешно предста
вила (позиционировала, как ска
жут пиарщики) и Политех как 
вуз с хорошим преподаванием 
СО в глазах «лэтизированной» 
публики, и г у м а н и т а р н ы й фа
культет как важного участника 
триумфального шествия Полите
ха по всякого рода рейтингам в 
глазах родной, политехнической 
общественности. Посему свою 
задачу разрешите считать выпол
ненной, господа! 

Евгения ПОНЯТОВА, 
студ. гр. 2124/1 

Охота на больных детей 
26 июня — Всемирный день борьбы с наркоманией и наркобизнесом 

17 -летнюю Алену, уже два года «сидев
шую» на игле, друзья уговорили пойти с 

ними на кражу. Девушке очень нужны были 
деньги, и она согласилась. К счастью, кража 
сорвалась. Алена рассказала обо всем соци
альному работнику, с которым случайно где-
то познакомилась, призналась ей, что очень 
хотела бы бросить наркотики. Отзывчивая 
женщина привела ее к инспектору, отде/]а,по^, 
профилактике правонарушений среди несо-
в е р ш е н н о л е т н и х . 

Инспектор выслушала Алену и сказала: , 
"«Молодец, что кражи не совершила. Иди до
мой и больше так не делай». А удивленно 
смотревшему на все это социальному работ
нику объяснила; 

«Мол, у меня работы — головы не поднять, 
нет времени, чтобы заняться уже совершив
шими преступления, а ты кого приводишь?» 

Социальный работник лишь развела рука
ми... Обычно день 26 июня давал нам повод 
сказать лишний раз о том, что нет у нас ника
кой серьезной борьбы с наркобизнесом (жи
вет он и развивается по своим законам, и 
никто ему не мешает), что никто не собирает
ся бороться и с наркоманией: средний срок от 
момента, когда подросток начинает употреб
лять наркотики, до момента выявления — 1,4 
года. Родители и специалисты думают, что 
ребенок болен, когда он уже нуждается в реа
билитации! 

Но в этот раз приходится отметить, что нар
комании государство все же борьбу объяви
ло; как известно, с 1 июля 2002 года вступил в 
действие новый Административный кодекс, 
и две его статьи (20,20 и 20.22) как раз каса
ются наркотиков. Кодекс запрещает прием 
наркотиков и пребывание в состоянии опья
нения в общественных местах, а такими, по 
сути, будут места любые, кроме собственно
го дома. Что будет тому, кто этот запрет на
рушит? Штраф в размере 10-15 МРОТ. Или при
нудительное лечение от наркомании. 

Не надо иметь семи пядей во лбу, чтобы 
понять; единственное, чего можно добиться 
действием подобных статей, — окончатель
но загнать в подполье больных наркоманией. 
Напугают ли их денежные штрафы? Наркоза-
висимые в поисках средств на зелье грабят 
сначала собственных родителей, затем, ког
да из дома уже вынесут все, чужих людей. 
Где им взять денег, чтобы заплатить штраф? 
Ответ очевиден. 

Второй вариант — принудительное лечение 
— мог бы быть сам по себе мерой полезной. 
Мы не раз уже сообщали нашему читателю 
данные опросов молодых потребителей, ко
торые на вопрос «считаете ли себя зависи
мыми от наркотиков?» отвечали «нет», явля
ясь, по сути, давно зависимыми. Посему сам 
больной за помощью пойдет, когда уже «дой
дет до ручки» и когда помочь ему будет очень 
и очень сложно. Было бы здорово, если бы 
человека останавливали в самом начале фор
мирований зависимости и насильно застав

ляли лечиться. Но... Тут придется начать сна
чала: лечиться-то негде! На бесплатные кой
ки очередь! И выходит, придется со всех 
брать штраф и отправлять восвояси — и так 
до бесконечности. 

Впрочем, бесконечности в нашем мире не 
бывает — все рано или поздно кончается. В 
данном случае все будет кончаться или ска
мьей подсудимых (чтобы доб^1ТЬ денег ца 
штраф, придется ведь кого-то ограбить), или 
смертью от наркотиков в подвале, или ВИЧ-
инфекцией, [Последняя вообще расцветет, бла
годаря создателям данных статей кодекса: 
чтобы остановить вирус, его надо выявлять, 
чтобы его выявить, человек должен обратить
ся за помощью к медикам, чтобы прийти к 
медикам, он должен им верить и не бояться, 
что по дороге его кто-нибудь схватит за руку 
и привезет совсем в другое место. Админис
тративный кодекс предпола
гает другие цепочки действий 
— в итоге инфицированный 
человек, порой даже не подо
зревая об этом, будет рас
пространять инфекцию даль
ше (половой путь заражения 
ВИЧ у нас медленно, но неуклонно растет). 

В 2002 году Москву, Калининград и наш пре
красный город посетил доктор Кристоф Бенн, 
член правления Глобального фонда по борьбе 
с ВИЧ/СПИД, туберкулезом и малярией. Фонд 
был создан после встречи руководителей 
восьми стран в Японии (все страны «скину
лись» в общую копилку, и даже Россия внесла 
десяток миллионов долларов), и весной этого 
года можно уже было подавать заявки на фи
нансирование. В итоге средства на борьбу с 
ВИЧ получили Африка, Латинская Америка и... 
Украина. Гордая Россия денег не просила. 

Доктор Бенн как раз и приехал, чтобы объяс
нить руководителям российского здравоохра
нения: у вас небывалый рост распростране
ния ВИЧ и вы должны подавать в Глобальный 
фонд заявки! 

С «праздником» вас, уважаемый читатель, 
— с введением в действие нового кодекса, 
который лишний раз подтвердил двуличие 
(или просто недомыслие?) наших законодате
лей: заметьте, что употреблять наркотики 
дома кодекс не запрещает! Словно авторы его 
полагают, что в обществе наступят тишь да 
порядок, если наши дети будут колоть себе 
героин, нюхать кокаин и умирать в собствен
ных квартирах. 

В эти же дни в одном из отчетов наших пра
воохранительных служб, отвечающих за борь
бу с наркобизнесом, был приведен «яркий» 
пример: крупномасштабный рейд на одну из 
дискотек, в результате которого было изъя
то... полтора грамма фенамина (три таблет
ки)! Нет, мы понимаем, что наркотики изыма
ются килограммами, сотнями килограммов (по 
стране), но завозятся-то они в Россию тонна
ми! Поможет ли здесь новый Административ
ный кодекс? 

МЕНЬШЕ НАРКОМАНОВ^ 6ОАЬШЕ ПЬЯНИЦ? 

В последние годы наркологи утвержда
ли, что возраст, в котором дети начи

нают принимать наркотики, все больше сни
жается, а общее число потребителей неук
лонно растет. Социологические исследова
ния, проведенные петербургским НИИКСИ 
под руководством профессора Тимофея Ли
совского, показывают, что если в 1998 году 
опыт употребления наркотиков (в том числе 
пробовали 1 раз) имели 36,6 процента опро
шенных" В Возрасте от 14'До 30 лет, то в 2001-
м таких стало 44,8 процента. '' 

В этом году Центр профилактики нарко
мании совместно с-Национальным инсти
тутом норкамании США провели еще одно 
исследование с целью изучить, при каких 
обстоятельствах один и тот же фактор рис
ка становится средством защиты от нарко
тиков, а при каких причиной их употребле
ния. Опрос проводился в 8 муниципалите

тах разных районов, в том чис
ле пригородных, среди школь
ников всех возрастов. В него 
были включены различные 
вопросы, в том числе и об 
опыте употребления наркоти
ков. Выяснялось, что его име
ют только 0-5 процентов стар-

шекласников. (Аналогичная работа прово
дилась в Норильске с почти теми же ре
зультатами). Мы пока не готовы сказать, что 
стало причиной такого резкого снижения 
интереса к наркотикам, — говорит Григо
рий Патышев. — Возможно, антинаркоти
ческая пропаганда о том, что наркотики — 
это не круто, возможно, родители, учителя 
стали более компетентными в этом вопро
се. Исследование было избирательным и не 

дает полной картины происходящего, необ
ходимо новое, аналогичное тому, что мы 
проводили в 1998 году. 

Но уже сейчас учителя, медики, сотруд
ники правоохранительных органов утверж
дают, что сформировавшееся негативное 
отношение общества к наркомании сыграло 
свою роль, а вот равнодушное или даже по
ощрительное отношение к спиртному, в ча
стности к пиву, постепенно приведет к тому, 
что мы заменим одну беду другой"-^алта>*о-
лизмом. Сначала говорили, мол, пустьдуч-
ше пьют, чем колются, а. теперь наркологи 
ожидают .первых 15-^1б-лвтних пациентов 
с алкогольными психозами. 

А может, действительно наркоманов в Пе
тербурге стало меньше? Ведь и в самом деле, 
сколько молодых людей умерли от передо
зировок, от инфекционных заболеваний, 
погибли в состоянии наркотического опья
нения, сколько их в местах лишения свобо
ды — (там едва ли не каждый второй сидит 
за хранение или сбыт наркотиков)? Допус
тить это — значит смалодушничать. Пробле
ма наркозависимости в Петербурге косну
лась практически каждой семьи, может, че
рез родственников или друзей, но у каждого 
есть своя трагическая история борьбы за 
жизнь человека, оказавшегося в кабале у 
наркотика. Просто нынешняя ситуация ста
ла напоминать ту, что наблюдалась в застой
ные годы, только масштабы ее выросли во 
сто крат. А специалистам теперь будет го
раздо труднее работать — доверие к разным 
службам уже подорвано (большую роль в 
этом, кстати, сыграли платные клиники), 
восстановить его или завоевать теперь бу
дет гораздо труднее, 

Здесь зам помогут 
В Петербурге в 2002 году открылось бюро 

социально-психопогического сопровожде
ния. Все, у кого есть проблемы, вызванные зло
употреблением наркотиками, кому требуется ме
дицинская, психологическая или социальная по
мощь, содействие в трудоустройстве, могут обра
титься к специалистам бюро. Они помогут спра
виться не только с болезнью, но и с собственной 
нерешительностью, причем совершено бесплатно. 

Работа в бюро строится по принципу индиви
дуального решения проблемы конкретного чело
века — система, сходная с программой социаль
ного сопровождения юных правонарушителей, 
когда их за руку водят в существующие городские 
службы, чтобы решить социальные проблемы. Так 
что здесь уже не случится ситуация, когда после 
«детокса» человек не дошел до психолога или пос
ле курса лечения остался без работы или учебы, 
потому что в каком-то учреждении получил нелас
ковый прием. Сотрудники бюро наладили контак
ты с разными учреждениями города (медицински-

I ми, образовательными, а также службами занятос

ти), в самом бюро организовываются группы для 
психологических тренингов по разным темам: как 
найти работу и общаться с работодателем; навыки 
общения с окружающими и другие. 

В Петербурге существуют практически все не
обходимые службы, где оказывают бесплатную 
помощь наркозависимым. Только ни сами потре
бители наркотиков, ни их родители не стремятся 
пользоваться услугами этих служб — многие лкди 
уверены, что все услуги сегодня коммерциализи
рованы. Доказать, что это не так, взялись сотруд
ники бюро социально-психологического сопро
вождения для наркозависимых. Проанализировав 
положение каждого обратившегося за помощью, 
его направят или буквально за руку отведут в 
нужную каждому конкретному подопечному служ
бу, чтобы решить накопившиеся проблемы. 

Телефон бюро 325-99-15. 
По прежнему работает телефон доверия для 

наркозависимых и их родственниюв, по которому 
они могут получить необходимую информацию и 
психологическую ютнсультацию: 325-48-47. 
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Почему же не по своей воле? 
Неужели прошло время роман

тических парочек в музейных залах? 
Современные студенты ссылаются 
на полное отсутствие времени, боль
шие нагрузки. «Если бы не задание 
по культурологии, мы никогда не уз
нали бы, что 8 Мраморном дворце 
есть музей Людвига...» — заявление, 
звучащее с ужасающей искреннос
тью. 

Трудности путей к искусству обиа-
ружились сразу же—не всем удалось 
добраться до экспозиций с первого 
раза: коварство погоды, транспорта, 
времени, графика работы музеев или 
просто упадок сил... И вот первые ра
дости: «Билет стоил 0.00 рублей!» 

студент и МУЗЕИ 
Освоение культурных ценностей требует усилий, а подчас и принуждения. 
Получив задание по культурологии написать отчет о посещении одной из 

художественных выставок города, студенты факультета технической 
кибернетики небольшими группами или поодиночке стали 

прокладывать свои пути к изобразительному искусству. 

Итак, студенты ФТК могли никог
да не посетить, но все же посетили 
Эрмитаж, Русский музей и его фи
лиалы в Строгановском и Мрамор
ном дворцах, галерею на Невском, 
20, Арт-центр на Пушкинской, 10, 
выставочный зал на Свердловской 
наб., Этнографический музей и мно
гие другие центры классической, 

традиционной и современной акту
альной культуры. И вот какие выво
ды (кроме, конечно, зачета), хоте
лось бы сделать вместе со студен
тами: 

— есть искусство, путь к которому 
сложен (затруднено его восприя
тие). Даже найти этот путь нелегко. 
Это искусство не лезет само в глаза 

или уши, не настигает при помощи 
средств массовой информации; 

— искусство разнообразно. Оно 
может томиться в скучных старых 
музеях и может обитать в современ
ных интерьерах, может вызывать 
тоску и усталость, может быть непо
нятным и даже агрессивным; 

— и все-таки стоит пускаться в пу
тешествия в поисках искусства — на 
этом пути часто случаются открытия, 
неожиданные откровения и в море 
«это все не мое и не для меня» вдруг 
встречается что-то мое и для меня». 

Н.ЕРШОВА, 
доцент каф. отечественной и 

зарубежной культуры 

Русский Париж 
в корпусе Бенуа Русского музея 

открыта выставка «Русский Париж». 
Париж для художника начала 20 века 
— как Силиконовая долина для тепе
решнего программиста. Все начина
ющие гении от Пикассо и Модильяни 
до Шагала и Сутина крутились в па
рижских художественных мастерских, 
мечтали выставиться и продать свои 
работы. Огромная экспозиция из фон
дов музея и французских собраний 
состоит из работ тех, кто ездил в Па
риж учиться, чтобы потом вернуться 
на родину, и тех, кто после 1917 года 
остался там навсегда. На выставке 
каждый найдет что-нибудь свое. 

Максим КЛЕПАЙЛО, 
гр.1081/3 

Там, где всегда 
светит солнце 

в нонце апреля я побывал в Рус
ском музее, чтобы освежить в памя
ти шедевры мировой и отечествен
ной живописи, увидеть своими гла
зами преображение внешнего и внут
реннего убранства музея, связанно

г о с его реставрацией. 
Если вы хотя бы раз были в Рус

ском музее, то знаете, что, пройдя 
испытание лабиринтами многочис
ленных гардеробов, вы будете мно
гократно вознаграждены. Словно из 
подземного мира вы поднимаетесь 
по лестнице на открытую площадку, 
залитую светом, невидимым неопыт
ному глазу, так как этот свет исхо
дит от людей, прищедших к алтарю 
искусства. Их глаза горят ярче самых 
ярких ламп и, уж конечно, в нашем 
хмуром пасмурном Петербурге не 
приходится рассчитывать на какой-
либо другой свет, кроме этого. Имен
но в музее формируется микрокли
мат, в котором концентрируется все 

лучшее, что находится в душе чело
века, чем он готов поделиться с ок
ружающими. 

Неспроста я начинаю свой рассказ, 
так подробно повествуя о том самом 
микроклимате, царящем в музее: для 
этого есть серьезная причина — не
привычно холодный и мрачный выдал
ся в этом году апрель. На сердце уже 
весна, а еще не появилась первая 
зеленая травка, небо затянуто рых
лыми грязно-серыми облаками, и так 
хочется увидеть солнце, что нет сил 
ждать. Думаю, теперь нет более нуж
ды объяснять, почему я остановил 
свой взор на творчестве замечатель
ного русского пейзажиста Сильвест
ра Щедрина. 

Если пойти направо от входа, то 
через пару залов можно попасть в 
небольшую очень уютную комнатку 
прямоугольной формы, в которой на
ходятся работы художника. 

В каждой картине — оптимизме Че
ловек, который любит, рисует реадь 
ность лучше, чем она есть нэ самам 
деле. 

Полуразрушенным, невзрачным 
домам бедных рыбаков он придает ро
мантический ореол, а в рабочих рай
онах Неаполя не найти ни одного не
счастного, недовольного своей жиз
нью человека... 

...Из музея я унес с собой кусочек 
солнца Италии, который будет согре
вать меня до наступления настоящей 
весны или теплого лета в Петербурге. 

Константин ДОБРОВСКИЙ, 
студ. гр. 1081/3 

Окно в прошлое 
14 апреля я посетила выставку, 

открывшуюся в Русском музее. Вы
ставка называлась "Чудеса фотогра
фии. Восстановление фотографичес
кого наследия СМ.Проскудина-Гор
ского». 

С.М.Проскудин-Горский родился в 
1863 году в Санкт-Петербурге. Он 
был химиком, свою деятельность по
святил развитию фотографии. Учил
ся у известных ученых в Санкт-Петер
бурге, Берлине и Париже. В резуль
тате своих оригинальных исследова
ний Проскудин-Горский получил па
тент на производство цветных диа
позитивов и проектирование цвет
ных фильмов. В 1908 году Проску
дин-Горский задумал и разработал 
план использования новых техничес
ких достижений, сделанных в цвет
ной фотографии, для систематичес
кой фотодокументации Российской 
Империи. Он поставил своей целью 
ознакомить учащихся Российской 
Империи с огромной и разнообраз
ной историей, культурой и модерни
зацией страны. Получив в распоря
жение от Николая II специально обо
рудованный железнодорожный вагон 
с темной комнатой и разрешения,, 
ойеспечивающие ему доступ в зап
ретные зоны,, а также содействие со 
стороны иегтолнительной власти, Про
скудин-Горский провел фотографи
ческий обзор Российской Империи с 
1907 по 1915 года и прочитал мно
го лекций, иллюстрируя свою работу. 

На выставке представлено около 
50 изображений. Честно говоря, труд
но поверить, что эти фотографии 
были сделаны почти сто лет назад. Они 
такие яркие, такие живые! 

А главное, их автор изъездил по
чти всю Россию. Он побывал и в Цент
ральной России, и в Сибири, и на Кав
казе, и в Средней Азии. Фотографи
ровал и крестьянских девушек, и 
царя Николая 11, и эмира Бухарского. 
Встреча со старой Россией оказалась 
очень интересной. Не часто удается 
заглянуть в прошлое, но в Русском му
зее можно! 

Олеся САВИНА, 
студ. гр. 1085/2 

В Эрмитаже 
в Двенадцатиколонном зале Ново

го Эрмитажа представлены 54 про
изведения французских, немецких, 
шведских, итальянских мастеров, 
работавших в технике пастели. 

Выставка показывает развитие па
стели от техники до отдельного вида 
искусства. Пастель, подобно и искус
ству в целом, испытывала взлеты и 
падения. Ее историческое развитие 
и представлено на этой выставке. 
Несмотря на название, также пока
зано и соприкосновение этой техни
ки с русской культурой. 

Общее настроение вьютавки мож
но охарактеризовать как спокойное 
и; слегка грустное. Начинаешь заду
мываться о красоте природы и смыс
ле жизни. Видимо, причина этого зак
лючается в самой технике рисования. 
Ее тонкость и изящество, мягкая де
коративность привлекали, многих ма
стеров. 

К сожалению, я не смог посаяггить 
этой выставке достаточно времени, 
а произведениями искусства нельзя 
знакомиться на ходу. Они требуют 
погружения в них и сосредоточеннос
ти. Необходимо абстрагироваться, 
уйти от всего привычного. Но любой 
факт рассеивает внимание, и затруд
няет процесс восприятия. В музее же 
всегда много народу, непрерывны 
звуки — голоса, шорохи, скрип пар
кета — и внимание часто рассредо
точивается, поглощается иными впе
чатлениями. Поэтому, нет ничего уди
вительного в том, что даже после по
сещения вьютавки и соприкоснове
ния с шедевром, человек может ос
таться равнодушным. Порой даже соб
ственные мысли мешают сосредото
читься. 

Но если все это преодолеть, то мож
но включиться в диалог с произведе
ниями искусства и вести беседу, пол
ноценную, неспешную и значимую. 

А.0СИП0В, 
студ. гр. 1081/2 

Получив задание по культуро
логии — сходить на выстав

ку, я был немного озадачен. Я понял, 
что раньше никогда не ходил на вы
ставки, и не знал, что мне делать. 
Внимательно изучив список выста
вочных галерей Петербурга, я при
шел к выводу: ехать надо на Невский. 
Ведь именно там находится боль
шинство галерей. Обойдя некоторое 
количество выставочных залов, ко
торые были закрыты, я оказался не
далеко от Мойки. И вспомнил, что 
тут есть один зал, мимо которого я 
когда-то проходил. Недолго думая, я 
побежал вверх по крутой лестнице. 
Когда добрая половина ее осталась 
позади, мой взгляд упал на монету 
достоинством в пять рублей, на ко
торую я чуть не наступил. Хотел было 
ее поднять, но не тут-то было — она 
оказалась намертво приклеена к 
полу. Оглянувшись назад, я увидел 
еще около десятка разных монет, 
которые подобно этой «валялись» на 
ступеньках, привлекая к себе вни
мание каждого посетителя. Чья это 
была задумка, я так и не узнал, по
скольку, зайдя в зал, забыл обо всем 
на свете, кроме этой выставки. 

В о т т а к о й «N1101106» 
Нет, там не было ни дорогих кар

тин, написанных несколько веков 
назад, ни древних скульптур ан
тичных героев. Картины, выстав
ленные там, были написаны всего 
несколько лет назад. Они не могут 
оставить равнодушным кого-либо, 
ведь посмеяться над абсурдной си
туацией способен каждый. 

Итак, визуально-информацион
ную выставку «САКТООЫ.ЗРВ.Ки» 
подготовили три человека: Виктор 
Богорад, Леонид Мельник и Вячес
лав Шилов. Вместе они составляют 
группу «Киапсе», образованную 
ими же в 1997 году. Принцип этой 
выставки заключается в том, чтобы 
дать возможность людям, не име
ющим доступа в интернет, увидеть 
работы художников. Как говорят 
сами художники, произошел про
цесс деинтернетизации. 

Хочется отметить оформление 
выставки. В круглом зале по пери
метру расставлены картины, а ос
тальную часть зала занимало мно
жество компакт-дисков, подвешен

ных на длинных нитях. На каждом 
диске была наклеена бумажка с 
анекдотом или веселой историей. 

Картины, общее число которых 
было немногим больше 60, написа
ны на бумаге формата АЗ, у каждо
го из художников свой стиль. Если 
Шилов (к слову, самый молодой из 
них) использует акварель и тушь, 
то Мельник пользуется восковыми 
карандашами, а Богорад предпочи
тает пастель. Стиль каждого из них 
по-своему неповторим. Все карти
ны Вячеслава Шилова отличаются 
ярким цветом и понятны по смыс
лу, т.е. не нужно ломать голову и 
вдумываться в то, что имел в виду 
автор, Все сюжеты его картин до
вольно незаурядны. Я уверен, что 
в реальной жизни нигде нельзя 
увидеть белье, которое сушится на 
веревке, концы которой закрепле
ны на вершинах двух соседних гор. 
Но ведь, чисто теоретически, 
нельзя отрицать, что такое невоз
можно?! Именно такой вид пред
стает перед двумя горе-альпинис

тами, столкнувшимися «Высоко в 
горах» (таково название картины) 
с женщиной, которая постирала 
белье и теперь сушит его. Нельзя 
словами описать картину до мель
чайших подробностей, как бы не 
был могуч русский язык. 

Мельник и Богорад — люди дру
гого поколения, наверное, поэто
му в их картинах преобладают тем
ные, мрачные тона. Однако это не 
мешает их работам быть смешны
ми. 

Пробыл я на этой выставке не 
больше часа, но впечатлений мне 
хватило и до сегодняшнего дня, ког
да, неделю спустя, я пишу этот от
чет, а в моей памяти запечатлена 
добрая половина выставки. Такие 
выставки нужны, Они довольно 
легко воспринимаются человеком, 
ибо несут в себе только хорошее. 

С одной стороны, все это как бы 
несерьезно и вызывает улыбку, а с 
другой стороны, все эти картины 
написаны о жизни, а значит они 
могут претендовать на что-то боль
шее, чем просто смешить людей. 

К.БЕЛЯЕВ, 
студент гр. 1083/1 

Дела 
спартакаадиые 

В конце апреля в шахмат
ном клубе и м . М.М. Ботвин
ника по п р о г р а м м е р а з в и 
тия спорта в СПбГПУ в р а м 
ках межфакультетной спар
такиады состоялись коман
дные первенства по шахма
там и шашкам. 

По шахматам приняло 
участие 43 человека, из 

них девять кандидатов в мас
тера спорта (кмс), 10 перво
разрядников, восемь второ
разрядников и остальные сту
денты младших разрядов. Со
став команды три человека + 
100 % запас. Главный судья — 
профессор Ю.Н. Кузьмин. Со
ревнование проводилось по 
швейцарской системе в 7 ту
ров по 10 минут каждому уча
стнику до конца партии. Вне 
конкурса играли команды 
ГТДЮ —• Аничков дворец, тре
нер международный мастер А. 
Юнеев; ФТШ — физико-техни
ческая школа, тренер В. Ры
жик и ДМиМ —• Дом Мира и 
Милосердия, тренер А. Малы
шев. В команде ГДТЮ играл 
Игорь Принцев (кмс), котрой 
по результату региональной 
олимпиады набрал девять 
баллов и претендует поменять 
свой статус абитуриента на 
более весомый. 

В результате однодневной 
борьбы факультеты располо
жились в следующем поряд
ке: ЭнМФ, ФТК, РФФ, ФТИМ, 
ФизМех, ЭлМех. Лучшие по
казатели в командах у А. Озо-
лина (3055/1), К. Астановско-
го (1087), Н. Ермолаева (2037/ 
3), А. Федорова (2035/1), А. 
Каретина (1066), С. Кузьмина 
(5094/3), А. Павлова (3036/3), 
А. Сичкаря (1055/2), М. Федо
рова (4091/2), М. Тиньгаева 
(1031/2), С. Смирнова (4068), 
Г. Смирнова (1084/6), К. 
Сонькина (1085/2). Участники 
были награждены медалями и 
дипломами. 

В турнире по шашкам (про
водился первый раз, состав 
два человека + 100% запас) 
участвовало шесть команд. 
Факультеты расположились в 
следующем порядке: Ф и з 
Мех, Ф Т Ф , Р Ф Ф , Э н М Ф , 
ИИСТ, ФТИМ. Призеры в лич
ном первенстве: А. Апухтин 
(1054/1), А. Сичкар, М. Федо
ров. Главный судья мастер 
спорта А. Панкратьев (ИВ
ТОБ). Соревнование проводи
лось в два круга. Победители 
были отмечены дипломами. 

Э.Ф. ШУТРОВ, 
ИВТОБ 
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